

**MENSAJE DEL GOBERNADOR  
DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO  
HONORABLE RAFAEL HERNANDEZ COLON  
EN OCASION DE LOS ACTOS INAUGURALES DEL  
DECIMONOVENO CONGRESO DE LA FEDERACION  
LATINOAMERICANA DE ASOCIACIONES DE  
DIRIGENTES DE MERCADEO (COLAM)**

**28 DE OCTUBRE DE 1987**

MUY BUENAS TARDES. ES PARA MÍ UN VERDADERO PLACER PODER PARTICIPAR EN LOS ACTOS INAUGURALES DEL DÉCIMONOVENO CONGRESO LATINOAMERICANO DE MERCADEO (COLAM). EN NOMBRE DEL PUEBLO DE PUERTO RICO LES DOY LA MÁS CORDIAL BIENVENIDA A NUESTRA ISLA, QUE SE ENORGULLECE DE SERVIR UNA VEZ MÁS DE PUENTE DE UNIÓN ENTRE LAS DOS AMÉRICAS.

LA CELEBRACIÓN DE ESTE CONGRESO EN ESTOS MOMENTOS TIENE UNA RELEVANCIA ESPECIAL, DENTRO DEL NUEVO CLIMA DE ESPERANZA QUE VIVIMOS LOS PAÍSES LATINOAMERICANOS Y CARIBEÑOS, UNIDOS CADA DÍA MÁS POR NUESTRA VOLUNTAD DE ELEVAR LA REGIÓN HACIA ESTADIOS DE MAYOR DESARROLLO POR EL SENDERO DE LA DEMOCRACIA.

EN ESTE ESPÍRITU PUERTO RICO SE APROXIMA AL SIGLO VENIDERO CONVENCIDO DE QUE LAS ENERGÍAS HERMANADAS DE NUESTROS PUEBLOS PUEDEN CONQUISTAR ESOS NIVELES MÁS ALTOS DE CIVILIZACIÓN A LOS QUE ESTAMOS LLAMADOS.

PUERTO RICO TIENE UN COMPROMISO INQUEBRANTABLE CON ESTA META DE DEMOCRACIA Y DESARROLLO. PARA ELLO, ESTAMOS EXPLORANDO NUEVAS FORMAS DE COOPERACIÓN QUE BRINDEN UN APOYO REAL A LOS PAÍSES DEL HEMISFERIO PARA ESTIMULAR EL CRECIMIENTO DE LA

REGIÓN, IMPULSANDO LAS VENTAJAS COMPETITIVAS PROPIAS DE LA ECONOMÍA DE CADA PAÍS.

NUESTRA REGIÓN COMPARTE INTERESES QUE DEBEMOS APOYAR POR TODOS LOS MEDIOS INSTITUCIONALES Y EMPRESAS QUE LOS DEFIENDAN Y PROMUEVAN.

ESTA NECESIDAD DE CIMENTAR LAS BASES DEMOCRÁTICAS EN NUESTRO HEMISFERIO A TRAVÉS DEL FORTALECIMIENTO REGIONAL DE LA ECONOMÍA, ES EL PRINCIPIO QUE ESTRUCTURA NUESTRAS ESTRATEGIAS PARA EL DESARROLLO SOLIDARIO.

LA SOLIDARIDAD CARIBEÑA SE PUSO DE MANIFIESTO EN EL RESPALDO BRINDADO A NUESTRAS GESTIONES PARA PRESERVAR LA SECCIÓN 936. HOY, TRAS LA VICTORIA, PUERTO RICO PUEDE EXTENDER A LOS PAÍSES HERMANOS EL BENEFICIO DE LOS FONDOS 936, AHORA DISPONIBLES PARA PROYECTOS DE PRODUCCIÓN COMPARTIDA.

A TRAVÉS DEL PROGRAMA DE PLANTAS COMPLEMENTARIAS ESTAMOS COMPARTIENDO LAS FASES DE PRODUCCIÓN ENTRE PUERTO RICO Y NUESTROS HERMANOS DEL CARIBE. LOGRANDO CONJUNTAMENTE BENEFICIOS Y

CREANDO EMPLEOS QUE DIFÍCILMENTE PODRÍAN ALCANZARSE AISLADAMENTE.

HEMOS RECORRIDO MUCHO EN POCO TIEMPO. NUESTRO PROGRAMA DE PLANTAS COMPLEMENTARIAS HA PROMOVIDO YA 35 PROYECTOS DE PRODUCCIÓN COMPARTIDA CON UNA INVERSIÓN APROXIMADA DE \$43 MILLONES ENTRE PUERTO RICO Y OTRAS NACIONES VECINAS COMO JAMAICA, GRANADA, BARBADOS, REPÚBLICA DOMINICANA, HAITÍ, COSTA RICA, DOMINICA, TRINIDAD Y SAINT KITTS.

CON ELLOS ESTAMOS COMPARTIENDO PROYECTOS EN EL ÁREAS TAN DIVERSAS COMO LAS DE PRODUCTOS ELÉCTRONICOS, TEXTILES ELEÇTRÓNICA, PROCESAMIENTO DE MADERA Y CÍTRICOS, EMPAQUES DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS, DE LENTES DE CONTACTO Y CALZADO ENTRE OTROS.

A TRAVÉS DE ESTAS INVERSIONES GENERAMOS MÁS DE 3,600 EMPLEOS EN LOS PAÍSES VECINOS Y MÁS DE 2,000 EN PUERTO RICO, SIN CONTAR AQUELLOS QUE HEMOS CONSERVADO GRACIAS A LAS VENTAJAS DE LA PRODUCCIÓN COMAPRTIDA.

JUNTO A ESTOS PROYECTOS DE PRODUCCIÓN COMPARTIDA ESTAMOS DESARROLLANDO UN VIGOROSO PLAN DE MISIONES COMERCIALES, A TRAVÉS DE LAS CUALES CIENTOS DE NUESTROS MÁS DISTINGUIDOS EMPRESARIOS HAN VISITADO PAÍSES DE CENTRO Y SURAMÉRICA EN GESTIONES DE COMRAVENTA PARA EL BENEFICIO MUTUO DE NUESTROS PAÍSES.

OTRA INICIATIVA DE GRAN IMPACTO ES LA ZONA LIBRE DE COMERCIO DE PUERTO RICO QUE INAUGURAMOS EN FEBRERO DEL AÑO PASADO Y QUE ESTAMOS PROMOVRIENDO ACTIVAMENTE EN CENTRO Y SURAMÉRICA PARA FACILITAR A LOS INVERSIONISTAS DE ESTAS REGIONES EL INGRESO AL GIGANTESCO MERCADO DE LOS ESTADOS UNIDOS DE UNA MANERA SENCILLA Y ECONÓMICA.

CON ESTAS INICIATIVAS ESTAMOS ENFRENTANDO EFECTIVAMENTE LOS RETOS DE UNA ERA DE FUERTE COMPETENCIA INTERNACIONAL. SIN EMBARGO, SABEMOS QUE NO PODEMOS LIMITARNOS AL PROGRAMA DE PLANTAS COMPLEMENTARIAS PARA IMPULSAR EL DESARROLLO DE LA CUENCA DEL CARIBE. CARA AL SIGLO PRÓXIMO, LAS

NACIONES CARIBEÑAS DEBERÁN ENCONTRAR NUEVAS OPCIONES FUERA DE SU MANO DE OBRA.

EL FUTURO DE NUESTRA REGIÓN EXIGE EL DESARROLLO DE RECURSOS TECNOLÓGICOS. A ESOS FINES LA UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO ESTÁ DESARROLLANDO CON LA UNIVERSIDAD DE CORNELL Y LA DEL ESTADO DE MICHIGAN UN CENTRO DE TRANSFERENCIA DE TECNOLOGÍA PARA EL CARIBE, CON ESPECIALIZACIÓN EN LOS CAMPOS DE LA SALUD, LA AGRICULTURA Y LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA.

INTERESADOS EN CONSTRUIR UN MARCO PARA LA INTEGRACIÓN ECONÓMICA, CONFIAMOS EN LOS CONTACTOS BILATERALES ENTRE GOBIERNOS, Y ENTRE ORGANIZACIONES TALES COMO LA COMUNIDAD CARIBEÑA, LA ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS CARIBEÑOS DEL ESTE Y EL BANCO DE DESARROLLO DEL CARIBE.

PUERTO RICO ESTÁ CONSIDERANDO SERIAMENTE HACERSE SOCIO DEL BANCO Y PERMITIR LA CANALIZACIÓN DE LOS FONDOS 936 A TRAVÉS DE ESTA INSTITUCIÓN.

EN ESTE NUEVO ESPÍRITU DE COOPERACIÓN, PUERTO RICO QUIERE SERVIR DE PUENTE EFECTIVO PARA EL

INTERCAMBIO Y MERCADEO DE PRODUCTOS Y SERVICIOS, PERO MÁS ALLÁ DE TODO ESTO DESEAMOS CONTRIBUIR TAMBIÉN AL PROGRESO EN OTRAS ÁREAS IGUALMENTE IMPORTANTE PARA NUESTROS PUEBLOS.

A ESOS EFECTOS, LA REGIÓN CARIBEÑA PUEDE CONTAR AHORA CON LA MEDICINA AVANZADA DEL NUEVO CENTRO CARDIOVASCULAR DE PUERTO RICO Y EL CARIBE. EN EL ÁREA DE TURISMO, LOS EJES AÉREOS QUE LA AMERICAN AIRLINES Y LA EASTERN HAN ESTABLECIDO EN SAN JUAN ESTÁN BENEFICIANDO A LOS PAÍSES DE LA CUENCA DEL CARIBE. EN SEGURIDAD, MEDIANTE EL SUBNEGACIADO DE LA INTERPOL, FACILTAREMOS EL INTERCAMBIO DE INFORMACIÓN A TRAVÉS DE LA PRIMERA RED DE TELECOMUNICACIONES PARA EL CARIBE Y LA AMÉRICA CENTRAL.

EL NUEVO ESPÍRITU DE COOPERACIÓN RECLAMA DE NOSOTROS UN ESFUERZO GENUINO Y UN COMPROMISO DE ACCIÓN. LOS LÍDERES DE LOS PAÍSES CARIBEÑOS PODEMOS SACAR PROVECHO MAYOR PROVECHO DE LOS RECURSOS E INFRAESTRUCTURA DE NUESTROS PAÍSES EXTENDIÉNDOLOS A LAS NACIONES VECINAS.

DE ESPECIAL IMPORTANCIA ES AMPLIAR EL COMERCIO DENTRO LA REGIÓN. ES HORA YA DE QUE EXPLOTEMOS LAS VENTAJAS DE NUESTRA VECINDAD GEOGRÁFICA, DE BUSCAR EN NUESTRA AMÉRICA LOS PRODUCTOS QUE INECESARIAMENTE IMPORTAMOS DEL EXTERIOR.

ES AQUÍ DONDE USTEDES TIENEN UN ROL PROTAGÓNICO. POR TANTO, LES EXHORTO PARA QUE HAGAN DE ESTE CONGRESO UN VERDADERO CENTRO DE INTERCAMBIO, PARA ADELANTAR LA COMUNICACIÓN ENTRE NUESTROS PAÍSES, MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE NUESTRA AMÉRICA Y HACER CIERTA ESA PROMESA DE DEMOCRACIA Y PAZ EN NUESTRO HEMISFERIO.

\*\*\*